

Año VII. Sábado 5 de Septiembre de 1891. Núm. 1826.

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50  
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

**MARIANO CASTANERA**

Redaccion y Administracion  
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Sección Religiosa.

**SANTOS DE MAÑANA.**—San Eleuterio, ab., San Eugenio, el beato Juan de Rivera y San Eleuterio.

**CULTOS.**—Misas de hora: de Alba, de 8, 9 y 12 y media en la Catedral; de 7 y media en la nueva Parroquia del Salvador (Catedral); de 9 y 11 en San Lorenzo, de 9 en la capilla de Montserrat y de 8 y media en Santa Teresa.

A las 4 de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo recorriendo varias calles de la población.

En San Vicente el Real a las 8 la misa del Sagrado Corazón de Jesús.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 a 7 de la tarde.

**CORTE DE MARÍA.**—Visita a Nuestra Señora de Monserrat en San Lorenzo.

**SANTOS DEL LUNES.**—Nuestra Señora de los Reyes, Santa Regina, San Cdoaldo y San Anastasio.

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 a 7 de la tarde.

**CORTE DE MARÍA.**—Visita a Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

## PLAZA DE TOROS DE HUESCA

Función para el día 6 de Septiembre de 1891.—Se capearán, banderillearán y matarán a estoque tres reses limpias, dos novillos y una vaca por la siguiente cuadrilla:

**ESPADA:** José Álvarez GUADALAJARA, de Madrid.

**BANDERILLEROS:** David del Duero, EL ESTIRAO, de Madrid.

Francisco Mora, SEVILLANO, de Sevilla.

Santiago Cordente, CANGUELO.

Manuel Custaroloy, RAMIRILLO.

**PUNTILLERO:** Francisco Mora.

**SANTIAGO VILLANUA**, EL ESTUDIANTE, vestido a la antigua usanza de Pepe-Hillo, rejoneará y banderilleará un cornúpeto limpio.

Si alguna de las reses por sus condiciones lo consintiese, RAMIRILLO dará el salto de MARTINCHO.



La función dará principio á las CUATRO y las puertas de la Plaza se abrirán á las DOS Y MEDIA en punto.

PRECIOS DE LOCALIDADES Y ENTRADAS

Entrada á palco, con localidad. . . . . 2 reales.  
Id. á grada con id. . . . . 2 »

ENTRADA GENERAL, 2 REALES.

Las localidades se expenderán en el establecimiento de D. Francisco Sábado, Coso bajo 23, el sabado por la tarde y domingo hasta las dos, y desde dicha hora en las taquillas de la Plaza.



Quinto aniversario  
POR EL ALMA DE

**D.<sup>a</sup> MAGDALENA BADA DE PUÉRTOLAS**

*Tendrá lugar á las siete y media de la mañana del día 7 del actual en la Iglesia de las Asuntas.*

**Sección de Noticias.**

En la noche última ha caído sobre esta comarca una fuerte batida de agua, cambiando la pesada atmósfera que nos envolvía y beneficiando las hortalizas y viñedos que tanto sentían la prolongada sequía que sufríamos.

**PLAZA DE TOROS DE HUESCA**

Mañana se celebrará en la Iglesia de San Pedro, una solemne fiesta religiosa en honor de San Justo y Pastor, á la que asistirá el Cabildo Catedral y el Ayuntamiento, siendo orador sagrado el licenciado D. Juan Placer Escario.

Aunque nos sea sensible tan penosa tarea, no nos cansaremos de llamar la atención acerca del considerable número de heridos graves que, procedentes de las obras del ferrocarril de Carfranc, tienen ingreso en el Hospital provincial; lo que acusa de modo tristemente expresivo deficiencias y abandono en la dirección de aquellas.

Son bastantes las amputaciones practicadas por consecuencia de barrenos, desprendimientos, etc., y aunque esas operaciones han resultado con el mejor éxito, no prescindimos por ello de estimular á quien corresponda para que se procure por todos los medios evitar tan frecuentes desgracias.

Hoy ha sido Fausto Hor, que ingresó ayer tarde en el Hospital, á quien nuestro amigo el reputado médico D. Luciano Gardeta ha amputado la pierna derecha, cuyos huesos se hallaban fracturados con gran contusión y extensísima herida dislacerada de las partes blandas por consecuencia de un barreno.

El herido sigue en estado relativamente satisfactorio.

Terminadas las reformas que se han llevado á cabo en el frontón de la calle del Padre Huesca; el martes, 8 del actual, tendrá lugar un gran partido de pelota, á 50 tantos y á mano, entre los pelotaris vizcaínos José Echeveiste y otro (azules) y dos jóvenes aragoneses (encarnados.)

La partida, que dará principio á las cinco de la tarde, deberá resultar empenadísima, no sólo porque los contendientes son notables jugadores, sino también porque existe entre ellos una apuesta de 125 pesetas de cada parte.

Las localidades se expenderán en la zapatería de Molina, calle del Padre Huesca, 30, á los precios siguientes:

Asiento de preferencia, 1. <sup>a</sup> fila. . . . .	0,75	céntimos.
íd. . . . . 2. <sup>a</sup> íd. . . . .	0,50	íd.
Entrada general. . . . .	0,25	íd.

Son muchas, según se nos asegura, las suscripciones que hay solicitadas para el baile que la sociedad «El Recreo» celebrará pasado mañana en el salón-café de Vega-Armijo.

Agradecemos á los apreciables socios del «Recreo» la galante invitación que en su nombre nos ha dirigido una comisión de la Junta directiva de la sociedad.

Por real orden ha sido autorizada la sociedad anónima del ferrocarril de Canfranc para construir los edificios que han de formar la estación férrea de Jaca, quedando sujetas las obras que se practiquen á las prescripciones generales vigentes sobre edificaciones en las zonas polémicas de las plazas de guerra.

Durante todo el día de hoy han estado expuestas al público, en los corrales de la plaza de toros, las reses que han de lidiarse mañana, según anuncio que conocen ya nuestros lectores.

La opinión de los más inteligentes aficionados, parece ser de que dichas reses, á su bonita estampa, reúnen condiciones bastantes para dar

juego; circunstancia por la cual no dudamos en asegurar que el espectáculo de mañana resultará de los mejores en su clase.

---

En el tren de la noche llegará hoy á esta ciudad con su cuadrilla, el aplaudido novillero Guadalejara.

---

Resolviendo una instancia del señor Deán del Cabildo de Tarazona, como Patrono de la fundación del Conde de Atarés, para doncellas pobres se ha dispuesto que la Obra Pía fundada por el citado conde se domicilie en la provincia de Huesca, para todos los efectos de la instrucción de 27 de Abril de 1875.

---

Del *Diario Mercantil de Zaragoza*:

«El contador de fondos municipales, Sr. Amoribieta, recibió ayer una carta anónima, que contenía dos sellos importantes de 30 céntimos, cantidad que restituye una persona de estrecha conciencia y que, según expresa, defraudó al Municipio en el ramo de consumos.

Con que hicieran otro tanto todos los que por ese concepto han defraudado al Municipio, de pocos años á esta parte, seguramente que holgaría el proyecto de empréstito.

Hay quien experimenta remordimientos de conciencia por haber defraudado 30 céntimos; pero en cambio hay quien los experimentaría aún mayores, si le pusieran al alcance de su mano medios para defraudar 30 000 duros ó 30.000.000 y no los utilizara.»

---

Los valencianos se han estado dando durante los últimos meses los grandes atracones de carne de... mu'o.

Acaban de ser detenidos varios sujetos que comerciaban en el artículo, teniendo tienda abierta y no sabemos si despacho acreditado.

Unos gitanos facilitaban á los expendedores la primera materia: es decir, los mulos flacos, viejos y averiados, que compraban ó cambiaban por unos cuartos; y los carniceros, para que el negocio fuera redondo, sacrificaban á los mulos en la misma casa en que se hallaba situado el despacho de los *solomillos*.

Han sido presos tres individuos complicados en el asunto.

---

De *El Diario de Zaragoza*:

«Al decir de los médicos, la epidemia variolosa descende de visible modo.

La noticia regocija en extremo pero no por eso deben descuidarse las prácticas que la ciencia aconseja para evitar la propagación de la viruela. Es hecho probado que de los que han fallecido de la enfermedad—

niños de corta edad en su inmensa mayoría—un 98 por 100 no estaban vacunados.

Quizás sea—y vaya esto sin ofender opiniones y respetos profesionales—ese de la vacunación el método más unánime y constantemente aconsejado y cuyos resultados aparezcan más visibles y felices.

Pero ahora, que por decirlo así, entramos en periodo de convalecencia y que las invasiones decrecen, bueno será apuntar que la epidemia variolosa no ha presentado los caracteres alarmantes que otras ocasiones.

La mortalidad ha sido por fortuna escasa, hasta el punto de que como habrán observado los lectores, la lista necrológica no sufre aumentos de consideración, y en los grandes centros coma hospitales, guarnición, penal, fábricas, etc., las invasiones no han sido numerosas.

---

En Alcañiz se va á establecer la luz eléctrica. Ya están contratados los materiales para su instalación provisional durante las próximas fiestas y ferias de Septiembre.

---

De *El País* de Lérida:

«El mercado de ayer fué escaso tanto en compradores, como en cereales, no habiendo sufrido alteración los precios en los trigos, que continúan sostenidos.

En las harinas sigue el alza.»

---

Desde hace unos días corren por Tarragona monedas de una y media pesetas completamente falsas. Dichas monedas llevan grabado el busto de Alfonso XII, distinguiéndose de las buenas por su brillantez aniquilada y por el cordoncito del canto que está trabajado de un modo muy imperfecto.

---

Parece que se proyecta reformar el reglamento de las cajas de préstamos y empeños, particularmente en lo que se refiere á contratar con menores de edad.

---

Atendiendo á la petición hecha por el señor embajador de Francia en España, hase dispuesto se amplie á dos años el plazo de uno que previene el convenio consular de 1862 concedido á los franceses nacidos en la Península, á fin de que al ser llamados por la autoridad militar española puedan justificar que han cumplido con la ley de reclutamiento en Francia.

---

El efectivo del Banco de España sigue bajando, según su último balance, todavía no acomodado á la nueva ley.

De 254.870.188 han descendido á 250.734.795 las existencias en las cajas.

El oro continúa estancado y en desproporción con la plata. Para 84 millones de este metal hay 140 del amarillo cuidadosamente guardado.

¿No ha de ganar prima si está fuera de circulación?  
Los billetes circulantes no ascienden ya á más que á 730.454.875 pesetas, y este progresivo descenso demuestra que el aumento de emisión no era urgente.

Las cuentas corrientes han recibido un corto refuerzo, importando hoy 730.454.875 pesetas.

Los depósitos se mantienen casi invariables y lo mismo acontece con préstamos y descuentos.

El saldo contra el Tesoro ha bajado unos 5.000.000 de pesetas.

Con motivo de los sucesos del cuartel del Buen Suceso, ha pedido el Fiscal militar de Barcelona, el fusilamiento de los que tomaron parte en el ataque, y para los demás penas graves.

La *Gaceta* publica una Real orden para que las Diputaciones provinciales participen á las respectivas zonas militares los nombres de los mozos que queden exceptuados del servicio militar.

La *Civiltá Católica* publica un erudito artículo intentando demostrar que la insoportable «paz armada,» que actualmente agobia á Europa, está sostenida principalmente por los esfuerzos de los judíos, quienes se aprovechan del enorme crecimiento que las deudas de los países europeos han experimentado desde hace algunos años, y de la necesidad del numerario que en casi todas partes se siente, para realizar crecidas ganancias.

El asunto es digno de ser estudiado bajo esta nueva base, y se presta á múltiples combinaciones.

Sábese por telegramas oficiales que han sido capturados por la guardia civil, en Zaragoza, dos de los malhechores que asaltaron la torre situada en las inmediaciones de aquella ciudad.

Gracias á la confesión que ambos han prestado, será fácil aprehender á algunos más de los que componían la cuadrilla.

Por Real orden se se ha dispuesto:

1° Que para la expedición de los certificados de origen habrá iguales formalidades y requisitos que los establecidos en la disposición duodécima del vigente Arancel de la Península, excepción hecha de aquellos

que no son enteramente aplicables por no tratarse de géneros de procedencia extranjera.

2.º Que los certificados de origen deben ser expedidos por el productor ó fabricante que efectúe la última operación industrial; pero debiendo expresar, en el caso de que el producto proceda de otras fábricas, la designación de éstas, y que deben estampar en el género la marca correspondiente que acredite en todo tiempo su origen y transformaciones sucesivas, antes de ponerse en circulación y venta.

3.º Que lo mismo los comerciantes que los comisionistas podrían presentar á la Aduana por la que han de embarcarse los productos estos certificados de origen, y

4.º Que el fabricante necesitará librar tantos certificados como sean las partidas que remese el comerciante ó el comisionista.

---

*Lo Somaten*, de Reus, publica el siguiente relato ocurrido en Aleixar:

«Una vecina de dicha población murió, dejando algunos hijos, entre los que se contaba una joven que quería á la autora de sus días con entrañable cariño.

Estaba de cuerpo presente la madre, y poco antes del entierro, estando todo preparado, se la iba á depositar en el ataúd.

La desgraciada hija, que se hallaba inconsolable, quiso despedirse por última vez de su madre, lo que consiguió á pesar de la oposición que todos hacían á sus deseos.

Hízose la despedida con tanta demostración de dolor, que á la hija le dió un síncope que puso en movimiento á todos los de la casa.

Como todo estaba preparado para el entierro, éste hubo de suspenderse por algunos minutos, á causa de dedicarse los allí reunidos á auxiliar á la accidentada, siendo todo en vano, pues al poco rato también había dejado de existir.

Con el doble sentimiento que es de suponer, se verificó el entierro de la madre, poniendo, acto seguido, á la hija en el mismo catafalco que acababa de servir para la madre, no habiendo necesidad tampoco de vestir á la recién muerta, porque estaba ataviada de ropa á propósito para asistir al entierro de su madre.

---

El Congreso de católicos alemanes reunido en Dantzig y que en la actualidad cuenta con 800 individuos, ha resuelto hacer todos los esfuerzos que sean necesarios para conseguir la celebración de un Congreso católico internacional, que tendrá por objeto ocuparse del restablecimiento de los antiguos Estados de la Iglesia.

---

Dice *El Estandarte* que en los círculos bursátiles fué objeto de comentarios ayer tarde la baja de dos enteras que sufrieron los fondos portugueses.

---

# HISTORIA DE UN CARAMELO DE ROSA

(CONTADA POR EL MISMO.)

Nací en Cuba, en aquel país delicioso al cual:  
«Las naves de Colón  
llevaron desde Palos  
la santa bendición.»  
Un cañaveral fué mi familia, una, caña de azúcar, mi cuna. Un negro marrajo me arrancó del sitio en que yo:

«Feliz y tranquilo vivía  
sin saber que en el mundo existía»  
otro mundo que aquel suelo cubano, ni otra vegetación que el plátano, las palmeras, las piñas y el bambú.  
Una negrita muy graciosa que cantaba muy bien aquel tango popular que empieza diciendo:

«Un neguito y una nega  
se pusieron á chugá  
él haciéndose el taviés  
y ella la disimulá, etc.»

Cogió la caña en donde yo residía y llevóla á un ingenio en el cual, muy pronto pude verme convertido en blanquísimo terrón de azúcar florete de primera clase.

Trajéronme á España embarcado en un buque de marina mercante, de gran trapío, y fui desembarcado en Cádiz. Ciudad que es, taza de plata que en las olas se retrata y entre brisas y entre bruma va á saludarle la espuma en hinchada catarata.

Como por arte de encantamiento, lleváronme de Cádiz á Huesca y fui depositado junto con mis numerosos compañeros, todos ellos tormos de azúcar, en el obrador de la

## CONFITERÍA DEL BUEN GUSTO

COSO ALTO NÚM. 15

Nuestra suerte no podía ser más dulce; estábamos destinados á suavizar asperezas, á endulzar penas, á producir delectación y á causar buen gusto en todos los paladares de las gentes de buen tono.

Ahora *delicias*, luego *yemas*, después *bombones*, más tarde *picardías*, *caprichos*, *glanes*, *natillas*, *cremas*, *tocinos del cielo*, y por fin un inmenso surtido de vistosos dulces, fué todo lo que surgió del azúcar, al conjuro del confitero, dueño del establecimiento llamado *Morera*.

Cúpome en suerte á mí, salir transformado de humilde terrón de azúcar en transparente y rico caramelo de rosa, que en unión de las demás clases y categorías de dulces, fuimos á dar colorido vario y artístico conjunto de pública atracción al escaparate tan celebrado en mil ocasiones por el público oscense

Habíame puesto *Morera*, una vistosa envoltura de

papel vitela que constituía el traje. á través del cual adivinábase mis mis delicadezas de caramelo de rosa.

Pocas horas hacía que me había expuesto en el escaparate, siendo objeto de admiración del público, cuando llegó un joven elegante y ocurriósele pedir un cartucho de dulces de Morera á cumplimentar sus caprichos. Apresuróse y cogiendo dulces de aquí, de allá y de acullá, me arrancó con una mezcla de todos los mejores dulces entre nosotros que daba gloria verlo.

Yo, tuve el honor inmerecido de ser colocado encima de una yema rubia como la cual simpatice inmediatamente.

Cerrado el estuche de finísima seda, fui transportado en un carrito de puro enamorado al contacto de la hermosa y joven que tenía yo debajo, cuando una envidiosa y rufinada que estaba encima de nosotros, vertió una lágrima al humedecerme, ablandó mi dureza entre dulces todo está permitido, enjugué la pera con una punta del papel que me envolvía con ambas mi rica esencia que ellas absorbían.

En ese momento histórico de mi vida, abrióse la abertura del cartucho como pequeña y perfumada vipo á sacarme de esas azucaradas compañeras que me tenían á puntarame.

En el Casino... sucedía algo y en una de esas *sourees* en que tantas emociones, tantos placeres se saborean, tantas sorpresas se presentan al menos observador y tantos se consumen, por ser éstos los indispensables del amor y de la galantería.

La reina de la fiesta fue después de cantar un trozo escogido de música de Gounod aceptó gozosa el obsequio del joven, que á juzgar por su aspecto exterior estaba dignado de la señorita X. que yo de la rubia yema este porque al ofrecer él á ella el cartucho de dulces, pronuncié ciertas frases de tan tierno afecto, que creí que era cierto que había en el mundo corazones de muchas almas de dulce y sabrosa mermelada.

Llegaba mi último momento, cuando un monísimo movimiento y de sonreírse de muy significativo, llevésemme á su boca divina, ni que me hiciera arpegios y antesala del cielo.

Senti un calorillo delicioso que me encendí á deshacerme de gusto en aquella boquita de perlas y corales, precioso camarín, mágica boca de dulces, cuyos broches eran dos pétalos de encarnada, ó sea dos

labios rojos tan suaves, tan sedosos, tan frescos y tan dulces cómo yo mismo.

Mientras yo allí me desleía y extendía mi dulcísima influencia por todo el ser de aquella Diosa de la hermosura, pude notar aún, que aproximándose á varias de sus amigas, que eran otros tantos ramilletes de gracias y dechados de belleza, enseñábalas el papel que había sido mi envoltura, en el cual veíanse impresos algunos versos.

Rodeáronla todas y rogáronle para que leyera en voz alta lo que el papel decía y ella, riendo como dicen que ríen los ángeles, suplicó el más absoluto silencio y leyó los versos que decían así:

«Si el azúcar es muy dulce  
y es muy dulce la mujer,  
una mujer con azúcar  
¡qué dulce debe de ser!»

«En un cuadro precioso está la Virgen  
con su niño Jesús;  
ángeles y querubines la rodean  
¡tan sólo faltas tú!»

Una tempestad de aplausos resonó por todos los ambientes del áureo salón de baile.

Los circunstantes se apresuraron acercándose al grupo donde había estallado aquella nota de entusiasmo, cesó de tocar el piano, descinjéronse las parejas que bailaban un vals rápido, levantáronse las señoras mayores y los papás de las niñas y como:

«á un panal de rica miel  
dos mil moscas acudieron»

asimismo los que jugaban á tresillo, los que estaban en la sala de billar, los que cenaban tranquilamente en el salón principal, los que estaban sumidos en hondas meditaciones en la biblioteca, los que discurrían por los pasillos y todos los camareros y sirvientes capitaneados por el respetable conserje, dirigiéronse acerbamente al lugar del suceso de la noche aquella, para saber la causa de tal alborozo y alegría tanta.

—¿Qué ocurre? ¿qué pasa? ¿qué sucede? ¿qué hay? preguntaron todos llenos de ansiedad.

La señorita X., viéndose asediada de preguntas y no siéndole posible contestar á todos confidencialmente, hizo un imperioso gesto que produjo un silencio tal, que pudieran haberse escuchado el aletear de una tenue mariposa, y entonces levantó la reina de la fiesta su hermosa cabeza y con una voz dulcísima que llegaba al alma de todos los oyentes, cantó... las excelencias de los caramelos de la

## CONFITERÍA DEL BUEN GUSTO

produciendo murmullos de aprobación y entusiasmo delirante

Coso alto, núm. 15, HUESCA

Anteayer fué sorprendido por la autoridad en el camino de Aleixar de Reus un sugeto llamado Miguel Torroja Colom, en el momento de intentar cortarse una de sus orejas con un cuchillo.

Pudo evitarse que consumara tal determinación y al preguntársele por los motivos, dijo que no eran otros que el disgusto que le produjo la noticia de que su esposa se le había escapado con un recién llegado del presidio de San Miguel de los Reyes; pero a pesar de lo que ha manifestado, parece ser que la única causa de tan incomprensible como inexplicable acto, no ha sido otra, que el tener en su cuerpo una copita de más de alcohol.

Para que se vea hasta qué punto llega la desvergüenza en este desventurado país, publicamos á continuación lo que *La Vanguardia*, importante periódico de Barcelona, inserta en sus columnas, con el título de «Una hoja libelista», dice así:

«Por el último correo de Cuba hemos recibido la siguiente hoja, á todas luces libelista y calumniosa. No la reproducimos á título de curiosidad, que sería curiosidad malsana y antipatriótica, ni porque le concedamos crédito, sino como prueba de que en aquella provincia española hay elementos que tienen interés en arrojar puñados de cieno sobre la madre patria y sobre cuantos la representa. No somos optimistas respecto á la administración y gobierno de Cuba. Harto sospechamos, y en estas columnas lo hemos reflejado muchas veces en coro con toda la prensa española, que la moralidad no siempre ha brillado en la vida pública y administrativa de Cuba; pero no nos cabe en la cabeza que la desvergüenza y el fraude se organicen hasta el punto de montar agencias y que estas se anuncien al público con pelos y señales como si se tratara de una industria lícita y honrada. Esa agencia, pues, tiene que ser falsa, pero de todos modos al gobierno toca averiguarlo, y cartigar á los delinquentes ó á los calumniadores.

Dice así la hoja:

«BOLIVAR, CRESPO Y COMPAÑIA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE LA

ISLA DE CUBA.

«Esta Agencia que viene trabajando con acierto acreditado, publica la presente circular para poner en conocimiento de los innumerables contribuyentes de toda clase de Rentas que todavía ignoran su existencia, la gran utilidad que les puede reportar si se asocian á la misma.

La Agencia, que cuenta con fieles representantes en casi todas las oficinas públicas de la Isla, se compromete con sus asociados, á eximirles del pago de Contribuciones, ó bien, rebajárselas al tipo de las cuotas más inferiores: al efecto, en el primer caso, trimestralmente se les hará entrega de la planilla de alta en la Tarifa y clase porque debieran tributar; y en el segundo, se les facilitará la planilla de baja de la cuota

superior en que estén matriculados y la de alta en la inferior en que se matricularán; y en ambos casos, si el asociado fuese importador, se le proveerá de los debidos certificados, para que pueda importar y exportar, sin riesgo alguno, las mercaderías de su giro.

Con el referido procedimiento, en sí tan sencillo, no hay que temer á los Inspectores de Subsidio, por cuanto, á su investigación, se les presento la planilla de alta correspondiente á la industria que se ejerce; y si á pesar de ello, iniciasen expediente y éste llegase á prosperar, entonces, la *Agencia* se encarga de interponer el correspondiente recurso de alzada y cuenta con influencia bastante, para que por la Administración Central de Rentas, sea anulado el expediente, por virtud del artículo 71 del Reglamento y *no* por el artículo 76 que se aplica con rigor á los *no* asociados.

Como compensación: la *Agencia* admite de los asociados, la mitad de la diferencia que benefician; y con ello se considera suficientemente pagada: á pesar del cuantioso gasto que le ocasiona la retribución espiada á los empleados adictos que la secundan á la perfección, omitiendo las comprobaciones reglamentarias, además del sostenimiento en la Corte de verdaderos personajes, que con su influencia y poder, salvan á la *Agencia* de los atropellos que de otro modo sería objeto.

*¡Atención!!* Contribuyentes: á inscribirse tocan: que con ello se ahorrarán la mitad de la contribución que deberían pagar para satisfacer la insaciable sed de un Gobierno, que nunca cobra bastante para los innumerables gastos é intereses de las Deudas que ha creado y para el entretenimiento de un gran ejército de ocupación, completamente inútil en esta oprimida Isla.

HABANA

*Baratillo entre Obispo y Obrapia*

## Sección de Primera Enseñanza.

La Junta Administrativa de la Asociación benéfica-protectora de la enseñanza libre de Lérida, invita á los señores Profesores de enseñanza primaria, para que concurren á un concurso público, con objeto de cubrir la plaza de Director de la primera escuela de niños, que deberá inaugurarse el día primero del próximo mes de Octubre, dotada con el haber anual de 8 000 reales.

Todo el que desee tomar parte en este concurso, deberá reunir las siguientes cualidades:

Ser honrado y de buenas costumbres.

Tener aptitud para desempeñar el cargo solicitado.

Y, someterse á lo estipulado por el reglamento especial de las Escuelas de la Asociación.

Se dirigirán las instancias hasta el día 20 del corriente al presidente de la Junta Administrativa D. Rosendo Castells, plaza de la Constitución, número 26, 2.º, Lérida.

# Correspondencia.

Madrid 4 de Septiembre de 1891.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

La más hermosa de las capitales gallegas, la Coruña, está dándonos materia para comentarios y para ensalzar como se merece la actitud liberal de los coruñeses, dignos descendientes de María Pita.

El último hecho ocurrido allí, denuncia bien á las claras que sólo democracia, sólo libertad respirará entre los coruñeses. Fallece el ex-alcalde republicano Sr. Tapia, la Coruña profundamente agradecida al que tanto hizo por la capital, resonando aún en sus oídos aquellas palabras de consuelo que pronunció el Sr. Tapia en momentos difíciles; estando aun patente en el ánimo de todos los infinitos sacrificios que hizo desde la presidencia para solucionar los más árduos y capitales problemas que después vinieron á redondar en beneficio del pueblo; éste, que como buen español es agradecido, no pudo en manera alguna olvidar e de su gran administrador y por consiguiente palmariamente ingratitude hubiera sido en el pueblo no consagrar al Sr. Tapia el último homenaje.

Este se ha tratado de rendirse alhiriéndose el ayuntamiento y todo el pueblo, haciendo una gran manifestación de simpatía al difunto. Pero no se sabe si el gobernador, cediendo á influencias del arzobispo ó á otras influencias, la manifestación ó cortejo se hizo variar en absoluto el itinerario, haciendo que fuera el más corto.

La indignación de los coucejales y del pueblo fué extraordinaria. El gobernador sacó á la calle la guardia civil para que fuera apedreada, consiguiendo en definitiva que la manifestación resultase mucho mayor y de más trascendencia. Por lo pronto la protesta fué enérgica, contundente y además ocurrió que las iglesias y los conventos y sobre todo el edificio donde se hospedaba el arzobispo y la redacción del único periódico católico fueron apedreados soberanamente por el pueblo.

Aquí lo grave estriba en que el ayuntamiento que formaba parte del cortejo, ha visto é intervenido en el particular con la mayor indiferencia. Hueíeme, pues, que el ministro de la Gobernación va á proceder á la suspensión de dicho municipio, lo cual creo que será contraproducente, pues nadie podrá decir lo que ocurrirá después. Todo esto, y además las protestas de los liberales contra la peregrinación de Pastaniza, dará por resultado el estado de sitio de la capital donde han ocurrido los sucesos.

Atando cabos, lo que resultara es que todo irá á menos y que el gobierno será el verdadero tirano.

La noticia misteriosa que publican los periódicos de la mañana, está en claro. La esposa se llama D.<sup>a</sup> Pilar Pastor, el tenor que huyó con ella es el Sr. Gasparini que ha estado actuando hasta hace poco en los Jardines del Buen Retiro, y el general cónyuge de aquélla es el señor Huguet, gobernador militar de Zamora. El juzgado tomó esta mañana declaración á la Sra. Pastor.

La parte demandante la representa el procurador Sr. Soto, el cual en compañía del juez Sr. Saavedra, ha estado todo el día instruyendo las diligencias sumariales para probar el adulterio, que después de todo no resulta probado en nada, á pesar de los esfuerzos que se han puesto en juego.—M.

## B O L S A .

—«=»—

Paris 4 4 por 100 exterior español, 71'93.

Madrid 4 5'45 tarde.—Bolsín últimos cambios, Madrid.—Contado, 76'20.—Fin de mes, 76'35.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 77,60.—Amortizable, 89'30.—Cubas, 106'20.—Banco de España, 411'00.—Tabacos 86'00.—Barcelona: Interior, 77'40.—Exterior, 77'45.

### ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

*Mes de Septiembre*

*Día 4*

BAROMETRO en milímetros.		TEMPERATURA á la sombra.		DIRECCIÓN DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera		PLUVIOMETRO en milímetros.
Ma- ñana	Tarde	Má- xima.	Mí- nima	Ma- ñana.	Tarde	Ma- ñana	Tarde	
721,3	721,3	25	12,5	S. E.	S. E.	Cubt.º	Desp.º	»

## Telegramas.

### EXTRANJERO

Horn 4.—El emperador de Alemania ha llegado. Desde que penetró en territorio austriaco fué objeto de grandes ovaciones y entusiastas recibimientos.

En esta ha tenido una acogida de gran entusiasmo. Como el gobierno tuviera noticia de que por alguien se trataba de alterar el orden, se tomaron precauciones que dieron por resultado el deshacer una gravísima conspiración.

Constantinopla 4.—El gobierno turco ha concedido al ruso la autorización para que pasen por el estrecho de los Dardanelos, los soldados rusos que escoltan á los confinados que vayan destinados á las posesiones de Rusia en el extremo Oriente

Ahora bien, el embajador del Czar en esta capital se verá obligado á hacer la petición correspondiente á cada expedición que haya de hacerse.

París 4.—Continúan las maniobras militares en Brienne.

En las que se han hecho hasta la fecha han sobresalido de un modo notable los que ha hecho la caballería en sus reconocimientos que han resultado notables y ponen de manifiesto la gran importancia de esta arma en las operaciones de la guerra.

Roma 4.—El Papa padece desde el miércoles un ataque visceral. Los médicos le recomiendan reposo. Su estado no es grave, pero inspira cuidados.

Londres 4.—Telegrafian de Valparaíso que los buques balma- cedistas «Almirante London» é «Imperial», se han entregado á los congresistas.

## INTERIOR

Madrid 4.—CONSEJO DE MARINA.—Se ha reunido esta tarde, bajo la presidencia del ministro Sr. Beránger. Los principales asuntos sobre los que ha recaído resolución son los siguientes: Reglamento de aplicación á la Armada de la ley de 15 de Julio último relativa al aumento de sueldo de los militares. Bases para la limpia de los caño de la Carraca. Aplicación de los beneficios que concede el artículo 3.º del real decreto de 29 de Octubre de 1890 á los jefes y oficiales de los diferentes cuerpos de la Armada. También ha estudiado el Consejo otros asuntos, pero de menor importancia que los dichos.

Madrid 4.—Esta mañana han llegado á Madrid los diestros Lagartijillo y Reverte, heridos ayer en la corrida celebrada en Palencia. Los esperaban muchos compañeros de oficio y bastantes admiradores. Este fué conducido en una camilla á su domicilio de la calle de la Gorguera, donde su médico le reconoció minuciosamente. Tiene dos heridas en el muslo, y un varetazo en el pecho; además la herida que recibió toreando en Jerez, está sin cicatrizar. El diestro no tiene fiebre por ahora, y como su estado general es bueno, se confía en que el día 1.º de octubre podrá tomar la alternativa en Madrid, que debía tomar en la próxima semana. La corrida anunciada para esta tarde en Aranjuez se ha suspendido.

Madrid 4.—Las noticias oficiales sobre lo ocurrido ayer en la Coruña confirman los telegramas publicados en la prensa de la mañana. Oficialmente se dice que si continuase la excitación se declararía el estado de sitio.

# ANUNCIOS

**A**PRENDIZ de confitero. Desea colocarse con principios, de 15 años de edad. Infor marán Coso alto número 86.

**SACAS** para vender. Hay una partida que se cederán baratas. Confi- tería de Porta.

**SE VENDEN** dos puertas de balcón y unas de ventana grandes. Coso alto número 69 portería, las enseñarán y tratarán de su precio.

**EL** que quiera comprar ó arrendar un obrador de teja, ladrillo, baldo- sa, cántaro y máquina para moler yeso, capaz, con muchos cubier- tos, grande pajar, en Huesca calle de San Salvador, número 6, darán razón.

**O**rdio de huerta para sembrar.—Se vende una partida de ca- lidad superior. De su precio y muestra podran enterarse en la calle de Santa Paciencia, número 4.. 2.º

## COMERCIO DE ULTRAMARINOS Y CARNES SALADAS

MOZÁRABES, 19, ANTES ALPARGÁN

### SE VENDE

Aceite puro de oliva garantizado á 1'10 pesetas litro.

Idem petróleo refinado á 0'60.

Idem en toda clase de artículos de primera necesidad á precios reducidísimos.

**SE** vende una sillería con dos mecedoras de regilla, y un velador con piedra de mármol, todo én buen uso; de 2 á 6 de la tarde. Sancho Abarca 33, 3.º

## NEGOCIANTES DE VINOS

para alquiler de bocoyes vacíos

DIRIGIRSE Á A. BRUGUERE

Calle Ancha, 66, 1.º, Barcelona.

**ARRIENDO** de tienda y habitación juntas ó separadas Coso bajo 59 y 61 Huesca. Para tratar en la misma calle número 78.

# BAZAR OSCENSE LORENZO COSCULLUELA

Es seguramente el más antiguo, el más céntrico, el más surtido y sobre todo el más económico entre los de su clase.

Sus almacenes se ven repletos y su dueño se propone hoy más que nunca corresponder á la asiduidad constante de sus favorecedores.

Preciosos objetos para regalos. Inmenso surtido en



**CAMAS,**  
**CUNAS,**  
**JERGONES**



Artículo, plata Meneses marca, precios del catálogo con descuento del 25 por 100 (condición de fábrica).

Objetos de viaje. Construcción propia, sólida y elegante.

**PRECIOS DE COMPETENCIA**

**PLAZA DE ZARAGOZA Y PORCHES DEL SR. BERDEJO**

La casa de Bernaregi y Compañía reconocida como la primera constructora de pianos en España, los tiene ya en esta capital por cuenta de D. Mariano Lorient, y en su establecimiento **NUEVO BAZAR**. Precios muy económicos, y á plazos si conviene.

## ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 5, 3,30 tarde.

Ayer llegó la causa del cabo de la Coruña. En cuanto el Consejo Supremo de la Guerra evacue su informe sobre el proceso, se comunicará el dictamen á los ministros que se hallan en San Sebastián, y éstos propondrán á la reina la concesión del indulto al cabo de caballería.—M.